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! ! ! ! !"#$年第十届“花旗杯”金融创新应用大赛
近日在上海财经大学落下帷幕。十年来，该赛事
致力于推动中国金融信息化人才的培养，现已成
为该领域在国内规模最大的标杆赛事，也成为大
学生创业、就业的练兵机会。经过激烈角逐，来自
南京大学 %&'()*(&团队的“国债期货跨期套利交
易系统”项目捧得今年大奖及一万美元奖金。
随着我国将信息化上升至国家战略，信息

化应用最早、投入最多的金融领域已进入信息
技术与银行业务深度融合的发展阶段。“花旗
杯”金融创新应用大赛“以科技推动金融创新”
为宗旨，鼓励 %+、金融、经济、管理等大学生跨
专业、跨学校组队参赛，鼓励学生将技术创新与
产业发展、实践应用相结合。

上海财经大学副校长刘兰娟教授表示，在
互联网和大数据时代，信息支撑、数据驱动的金
融业态和金融产品层出不穷，对创新人才提出
了更高的要求。

多领域人才同筑梦想
“花旗杯”作为金融信息领域内的一项大型赛

事，对于团队人员的要求之高不言而喻，上海财经
大学、南京大学、西南财经大学等多支队伍中都吸
纳了在金融、信息等各个领域的突出人才，同时也
吸纳了从本科到博士各个学历的人才。
上海财经大学的 ,#,,-团队，由闵敏、佘昀

两位研究生负责管理，关键技术实现与架构，剩
余绝大部分系统实现以及文档均由本科生完
成。此次他们选择了“./*01智能风险控制系
统”作为此次参赛的项目，当被问及为何想要做
这个项目时，作为领队的闵敏同学表示：“因为
市场的热点，近几年大赛的热点主要集中转向
量化交易，事实上，我们团队很早就专注于这个
领域，从最早 2345&(6（财经大学之前的交易平
台）到上届的 735'5)*8（上届项目名称）我们一
直在以市场为导向不断精进。但光大乌龙指事
件后，许多风险不甚激进的金融机构开始有了
多账户实时风控的需求，一些机构也愿意和我
们合作进行基于类似 .9:平台技术整合的研
究。虽然这些在大洋彼岸的华尔街已经是非常
成熟的技术，但中国市场中应用前景非常宽广，
毕竟我们市场尚未达到国外的阶段”。
从光大乌龙指之后，闵敏的 ,#,,-团队便一

直关注着“./*01智能风险控制系统”这个问题，
“之前的实时风控的解决方案都是自己写的内存
数据库在不停地刷，一套交易接口就需要重新写
一套，功能局限整合性也差，添加指标非常不灵
活。但交流下来发现我们做的已经属于‘业界良
心’了，不加风控的系统比比皆是，所以就下决心
做 ./*01。”正式成立项目之初，闵敏带领着他的
团队进行了很多的市场调查和分析。

团队合并共助力
作为第十届“花旗杯”的总冠军，南京大学

（参赛项目：国债期货跨期交易系统）的参赛队
伍的组建并不像上海财经大学组建的那么轻
松。由 #!位商学院的同学，;位软件学院的同
学以及 ,位工程管理学院的同学组成的南京大
学参赛队伍是由两个团队合并而成的，“最初，
是软件学院的同学找到了我，问我有没有参加
这个比赛的兴趣。”领队冯雪岩曾经在去年也有
幸参加了“花旗杯”的比赛，如今，软件学院的同
学再一次勾起了冯雪岩对那场比赛的回忆，“我
先联系了去年参加过比赛的同学，准备以去年
的班底组建团队。不过，由于各种各样的原因，
同学们时间不太好协调，组队工作进展缓慢。”
原有队伍组建的艰难，让冯雪岩不禁有些焦急，
而就在他联系指导老师的同时，冯雪岩偶然和
另一支打算参赛的队伍的领队闲聊，“我偶然和
当时另一个团队的队长闲聊，萌生了两个团队
合并的想法，优势互补。”正是这一次的合并，
使这个参赛团队人员配置更加合理。

而团队的合并虽然在人员配置上更为
合理，但是无法弥补他们在一些专业知识上
的缺失，“在确认选题时，我们也遇着了很多
问题。首先，我们对衍生品不是很了解，对国
债期货更是知之甚少。其次，我们对于国债
期货的套利机制也不太清楚，使得我们的
项目推进步履维艰。”但是这些艰难并没
有打击到他们的积极性，甚至他们更加
努力地去克服，阅读大量的相关文
献，和指导老师做了数次深入的交
流，并在项目选题最终确定前
做了其可行性分析。这些大
量的前期准备工作为他们
后来一举夺冠奠定了扎
实的基础。
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#花旗杯$ 是中国首个以鼓励金融信息化专业领域人才培养的专项教育项
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交际圈中产团队
和上海财经大学与南京大学不同的

是，西南财经大学的参赛团队的组建是缘
于队长陆远（!=>!级金融智能与信息管理
实验班）庞大的交际圈，“组队是对自己平
时人际交往能力的考察，认识更多的人，了
解更多的人，平常对周围的朋友观察比较
多，才能了解大家的优势所在，在组队的时
候才能更为容易。”在陆远看来，一个优秀
的团队能够将队员的最大潜力发挥出来，
队伍中的队员可能不是平常最为耀眼的一
群人，但是他们能够在一个队伍中各自发
挥自己的优势，扬长避短完成任务就是最
好的结果。
“选题是一件非常考验人的事情。难在

两点：没有想法；有想法，但是并不新颖。”
每一支队伍的选题都来之不易，其艰难程
度可想而知。西南财经大学这支由本科生
组建的团队在项目的推进过程中并不顺
利，“在准备初赛的时候，我们处在暑假阶
段，各位队员都各自回家，花旗杯项目处于
非常缓慢的推进状态，作为队长就更为难
做，在家的时候我就经常是整晚整晚地去
做这件事情，努力推动它的进展，那段时间
非常迷茫，但是还是决定要坚持做下去。”
“坚持”是陆远的信念，而最后，她也做到
了，带领她的团队进入“花旗杯”决赛，这对
于仅是本科生的他们而言并不是一件容易
的事情。

!花旗杯"助力成长
从高中校园到大学校园，从大学校园

步入社会，每一个脚印都书写着其间的奋
斗，对于上海财经大学的闵敏而言，“花旗
杯”几乎是他整个大学生涯的“代名词”，
“我本硕博读的都是财大的国际金融，但大
二开始的‘花旗杯’生涯完完全全改变了我
的人生轨迹，让我从一个本可能的‘金融白
领’走上了‘矿工 ?码农 ?科研’这条‘不
归路’。技术拓宽了我的眼界和思路，而实
战又加深了我对金融市场本质的认识。虽
然技术路比以前想象的要痛苦，但‘痛并快
乐着’，有种‘闻道’的感觉。”今年将是闵敏
最后一年参加“花旗杯”，但他表示如有机
会还是愿意继续参与这个赛事。

对于来自西南财经大学的袁帅而言，
“花旗杯”让他结识了异常优秀的队友，也
学习了很多知识和技能，包括算法方面以
及数据结构的知识及 ::+视频的制作，更
加见识到了更大的世界。

而作为冠军的南京大学领队冯雪岩
在此次比赛中，对自己不甚了解的领域有
了新的认识，“最近有一本很火的书，叫
《跨界》，我在这里也想引用这个概念，我
们的项目就是一个跨界的东西，在培养金
融信息化复合人才的道路上我们无疑先
行一步。”然而对于冯雪岩而言，这场比赛
带给他最为宝贵的确是“团队”，志同道合
的朋友。

指导老师#最坚强的后盾
对于上海财经大学而言，这场比赛最

为坚强的后盾莫过于他们的指导老师———
谢斐老师。作为金融实验室的主任，谢老师
有着非常丰富的金融理论和实战经验，同
时在计算机上的造诣也非同一般，属于中
国本土最早一代搞程序化交易的高手。“无
论从生活学习，还是技术理论，谢老师都给
予了我们非常大的帮助，经常留在实验室
和我们一起通宵调代码。”领队闵敏对于与
导师一起奋战的日子记忆犹新。
在谢斐老师的带领下，上财的 ,>,,-

坚持参赛多年，更于第九届、第十届分别
获得第一名和第二名的好成绩，“谢老师
各类和业界合作的横向课题也锻炼了我
们的项目经验，增加了和业界交流的机
会。而且，最关键的是，谢老师和金融实验
室让我们的技术有了传承和积累，这也是
我们团队最近两届花旗杯成绩的必要条
件。”对于谢老师的付出，闵敏代表整个团
队充满感激。
竞争激烈的“花旗杯”虽已落下帷

幕，但是，莘莘学子从中获取的知识与
收获的朋友都将是他们未来人生中宝
贵的财富，期待着这些“花旗人”的蜕
变为更好的自己，也期待着更多“花旗
人”的涌现！
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